



***Introducción a la  
Economía Política  
Ecológica***

Guillermo Torres Carral,  
Departamento de Sociología  
Rural-Universidad Autónoma  
Chapingo/Plaza y Valdés,  
México, 2001, 256 pp.

Desde la perspectiva de la economía política y en el marco del pluralismo, *Introducción a la Economía Política Ecológica*, de Guillermo Torres Carral, es una contribución directa al estudio de la economía ecológica. El análisis incluye los grandes cambios sociales que son indispensables para lograr la concordancia entre la economía de la naturaleza y la economía humano-social.

El autor afirma que han sido los economistas ecológicos quienes han aportado el ancla teórica que sirve como punto de partida para ver a la economía como parte de un sistema abierto e integrado al ecosistema planetario; pero también, inversamente, es necesario reconocer que el mundo se encuentra cercado por el capital, en tanto se manifiesta como mecanismo automático cerrado. Por ello, menciona que una economía ecológica sólo será posible mediante la superación de la estructura dual vigente, preñada de procesos uniformizadores. Enfatiza también, que una relación balanceada entre el uso y aprovechamiento de la naturaleza, por una parte, y su manejo responsable, por la otra, posibilita un desarrollo compatible.

En la primera parte, titulada "De la economía política a la economía ecológica", presenta algunas ideas para tratar de entender qué es y cómo se despliega la economía ecológica; explicación que define el planteamiento teórico indispensable para vislumbrar la solución de los problemas ambientales y de las políticas que se vienen aplicando. Compuesta por cinco capítulos, esta parte estudia la relación entre economía social y naturaleza, desde el punto de vista de la economía política, sin pretender rechazar otras explicaciones del fenómeno, como la del contexto doctrinario de la teoría neoclásica o de la neokeynesiana.

En el primer capítulo analiza el tema de la economía y la sustentabilidad social, donde podemos encontrar que ésta aparece como una alternativa frente a la economía depredadora; sin embargo, es sólo una condición para aproximarnos a una economía ecológica; el segundo, versa sobre la economía de la naturaleza en donde los principios de la regeneración de ésta son sumamente importantes, pues son el soporte de la sociedad, e indispensables: es necesario saber hasta qué punto es compatible o no con el medio económico y social.

En el tercero expone la nueva economía, el proceso de transición hacia una economía ecológicamente compatible y sustentable que conlleva a cambios en la actual sociedad y requiere la puesta en práctica de nuevos postulados. El cuarto capítulo presenta una reflexión sobre el termómetro del capitalismo, la

tasa de ganancia y su relación con la problemática que se ha manejado con la internalización de los costos ecológicos. En el último llega a la conceptualización y problematización de la economía ecológica, como economía teórica y realidad social a la vez, el autor afirma que hay que entenderla como un sistema económico y social que emerge en tanto síntesis de dos determinaciones fundamentales para la sociedad.

En la segunda parte, incluye un ensayo sobre la crítica de la política ecológica, donde el autor puntualiza los límites y carencias de la política ambiental implementada por el gobierno, pues lejos de que el Estado la defina como la política que busca recuperar los equilibrios ecológicos, pareciera delimitarla a un catálogo de buenas intenciones difícilmente concretables.

